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把“草根经济”做成“榕树经济”

我市三千个体户“变身”企业

逢山开路 遇水架桥 不获全胜 绝不收兵
——我市“百组千干破百难”活动两月纪实

■首席记者 金行哲 通讯员 项寅东

本报讯（记者 夏盈瑜）市工商局最新统计

数据显示，截至昨日，我市共完成“个转企”

3376 户，完成全年任务的 68%，总量居全省第

一。而根据我市“个转企”的推进计划，今年

将完成“个转企”5000 户以上。

瑞安是全国个体工商户最为集中的地区

之一。多年来，以瑞安商城为代表的个私经济

在带动就业、促进区域经济发展等方面发挥了

重要作用。据工商局统计，我市现有各类市场

主体 8.5 万家，其中个体工商户 7 万多家，占市

场主体总量的 80%以上。然而当前，个体户

发展普遍遇到销售受歧视、竞争无优势、要素

难保障、管理跟不上等问题，发展后劲乏力。

为此，2012 年 5 月以来，我市全面铺开“个转

企”工作，通过转型升级，把“草根经济”做成

“榕树经济”。

从事车业服务的王道，最近正忙着企业下

一步扩大收购事项。原本是个体户的他，名片

上的头衔已改为“瑞安市熙望车业服务有限公

司总经理”。

去年 5 月，王道领到企业法人营业执照，

成为瑞安“个转企”政策最早的一批受益者。

王 道 对“ 个 转 企 ”最 大 的 感 受 是“ 开 了 一 扇

门”。“以前，人家一听到你是干汽车美容行业

的个体户，别说谈发展，连项目内容都不仔细

听。”王道说，转为企业后，公司在原有个体主

营范围基础上，增加了涉及汽车维修、购物休

闲的车业服务，并开设 2 家分公司。不仅名字

叫得响了，员工认同度、融资渠道、发展空间

都有了很大的拓宽。

“负担会不会增加”是个体户转企业最大

的顾虑。我市率先推出优惠政策，为“个转

企”工作赢得了掌声。在税费优惠方面，“个

转企”纳税人实现 5 年财政扶持政策，“个转

企”当年起 3 年内实缴税款地方财政留成全额

予以奖励，后 2 年按实缴税款地方财政留成

50%予以奖励。值得一提的是，为鼓励支持个

体户朝企业转型，我市还增加了“5 年内保持

税务监管口径不变，免征水利建设基金，补助

建账建证代理费用”等内容。

除财税优惠外，对于“破茧成蝶”的新

企业来说，转型当年起，社会保险缴纳可实

行“三缓一补助”，这期间企业社保可实行三

年缓进期，允许其暂不按企业申报，员工也

可按灵活就业人员参保。个体工商户转为企

业产生的建账建证代理费用，市财政给予适

当补助。

优惠措施必不可少，贴心服务也不可或

缺。

“带上老证照和身份证，剩下的程序都由

工商代办。”走进市审批中心和工商局下属 8

个工商分局，这里专门开设“个转企”审批绿

色通道，只要个体工商户们带上相关材料，全

程免费代办，还可集中办，多证联办。

我市还专门建立“个转企”培育数据库，

推出了探索捷径“帮着转”，确立框架“扶着

转”，完善机制“推着转”等多项举措。

以团块经济、行业集聚区为重点突破，推

行“行业组团转”，是“个转企”重点工作方法

之一。我市工商局在市场调研中发现，工业

电镀园区、仙降鞋类工业区的个体户们数量

多，对转型为企业需求尤其迫切。“政策好，

如果不主动服务，那也只能睡在纸上。”他们

请专业市场主办方提供名单，召集重点商户

集中宣讲“四免三奖二减一缓”的优惠政策，

在市场内设立“个转企”服务点，提供全天候

服务，对聚集区的个体户进行集中指导，上门

颁发企业执照。此举引导近千名个体户批量

转为企业。

不只追求数量，我市“个转企”更注重质

量。去年，我市“个转企”数量达 1002 户，数量

达全省三分之一时，政府部门就在思索，如何

“量质并举,以质为重”。 对于“个转企”，既要

有政策吸引“个转企”，也要有措施促使“个转

企”。不久后，以电税比评价机制为代表的

“促着转”政策出台，这一利用产值、用电、税

收征缴相挂钩的管理制度，很快淘汰一批、挤

出一批、转型一批、升级一批，促使电产比明

显不合理的个体工商户转为企业。我市还积

极建立税收服务征管机制、综合执法机制，对

高耗能、污染重、安全隐患突出的工商户坚决

予以淘汰关停，加快推进“腾笼换鸟”，努力夯

实瑞安经济发展的基础。

“瑞安将细化政策兑现措施，切实将优惠

政策兑现好、落实好，对‘个转企’对象在用

地、融资等方面给予扶持。”我市相关负责人

表示，今后，瑞安将着重提高“个转企”的质，

力争在质量上有所突破。

时至今日，距我市启动“百组千干破百难”

活动已有两月。

两个月以前的 3 月 12 日上午，在市政会议

中心大会堂里，1000 多名镇街、机关部门干部

集聚一堂，吹响了我市“百组千干破百难”活动

的号角。次日，800 多名党政领导干部分赴各

地，组成 164个项目推进小组进村入企，就项目

建设、环境整治等重点工作遇到的难题，开展一

对一攻坚。

也就在同一天的会上，我市出台包括项目

建设指挥长制在内的十大推进机制，把领导、

干部的心集聚在了一起，把劲往一处使，全力

推动项目建设、城乡统筹、环境整治、安置留地

建设等今年重点工作的提速提效。

那么，两个月以来，“百组千干破百难”的

活动成效如何？选派的干部们都做了哪些

事？近日来，市领导分组督查各镇街和联动单

位的工作，查看他们的“成绩单”。

市级领导带头推进程
【核心提示：全市市级领导担任指挥长和

督察长，突破了党委、政府、人大、政协的权力
边界，整合政治资源，使行政效益最大化，在破
难攻坚中率先垂范，带领全市干部解决了一批
历史遗留的难题，推进各项工作超常规前进。】

日前，飞云江农场上的 14 家企业自愿迁

走了，2.87 万平方米厂房被铲平。位于此处的

瑞光现代城是我市规模最大的拆迁改造安置

建设项目，总建设用地面积 285 亩。自 2009

年该项目动迁以来，这个“大块头”却一直卡在

拆迁难上。

今年 4 月份，项目突然加速。“这成绩离不

开领导挂帅、全员出动。”飞云江农场党委书

记、场长孙健明是这样解释原因的。他所说的

“领导挂帅”，指的是市委常委、统战部长陈世

尧担任该项目建设指挥长。

3 月 13 日，接受“任命”的第二天，陈世尧

就亲临项目现场，组建项目推进工作组。不到

1 个月的时间里，指挥长马不停蹄走访这 14 家

企业，牵头财政地税、供电、工商、公安等部门

单位，连续召开 6 次项目推进协调会，解决企

业置换地块出让政策变化、厂房权属不明、项

目涉及部门多等关键问题。企业主们也由疑

惑变理解，由抵触变支持。

自我市开展“百组千干破百难”活动，并启

动市委常委和副市长工作联系制、项目建设指

挥长和环境整治督察长等制度以来，突破了党

委、政府、人大、政协的权力边界，整合政治资

源，使行政效益最大化，全体市级领导被集体

戴上“长”字“帽”，分别担任 36 个重大项目建

设的指挥长和 23 处重点区域、地段环境整治

和“四边三化”的督察长以及环境整治督察

长。同时，他们还被赋予了直接召开协调会、

发会议纪要，甚至可直接拍板决定的权力，推

进各项工作超常规前进。

在这 2 个月里，他们勇担“领头雁”，在破

难攻坚中率先垂范，带领全市干部解决了一批

历史遗留难题。

干部群众合力治环境
【核心提示：干部们组成了攻坚组，上街入

巷向“脏乱差”、黑臭河、垃圾河、违章建筑和广
告牌宣战。群众主动配合，加入整治队伍。经
过2个月努力，一个个“疤点”变为亮点，难点
变为示范点，全市城乡面貌焕然一新。】

有着“瑞安外滩”美称的滨江大道东线一

些地段与城市整体形象格格不入，小菜园、小

排档、小违章随处可见，垃圾成堆，污水横溢，

与滨江大道整体景观形成鲜明对比。究其原

因，是沿线 4 个村对土地权属有争议导致政策

处理难推进，经年累月就沦为无人管的脏乱差

之地。

自启动“百组千干破百难”活动以来，推出

了市级部门联动负责制，东山街道、经济开发

区管委会、水利局组成攻坚组。干部们另辟蹊

径，撇开土地争议跟村民讲环境、讲品质，村民

们同样对恶劣的环境深有感触，双方找到“共

识”，工作局面自然打开。

如今，滨江大道南侧已完成了一处绿化

带，长 700 米，宽约 20 米，目前已种下了樟树、

无患子 1000 多株，预计半年内可完成整个大

道的绿化。

干部动起来了，群众也不甘落后了。近

日，安阳街道双岙村自发投入 30 多万元，治理

村前的“黑水河”，他们不仅清淤清垃圾，还驳

坎种树。“河是我们自己的，环境是我们自己享

受的。干部都这么热心来帮忙，我们还有什么

理由不去做呢？”对于这次斥资治河，村民们打

心眼里欢迎。

这 2 个月来，全市范围内干部群众合力整

治环境、主动配合拆违清垃圾的场景频频可

见，营造出了浓厚的你追我赶、埋头苦干的氛

围。随之，“四边三化”及环境整治捷报频传。

如今走在城乡，处处可见“疤点”变为亮点，难

点变为示范点，更令人欣喜的是，人人参与家

乡美化已逐渐成为市民共同努力的方向。

据统计，截至 4 月 25 日，我市已拆违 2871

处 共 85.3 万 平 方 米 ，拆 除 广 告 3692 处 共

71445 平方米，高速公路、瑞枫公路沿线广告

基本拆除，清理工业垃圾、建筑垃圾等 17702

处共 9.3 万吨。公开曝光全市 69 条挂牌督办

的垃圾河黑臭河，在 4 月底已基本完成清理，

预计 10 月底前基本消除河道黑臭现象。同

时，今年以来新建绿化面积 279.8 公里共 130.1

万平方米。

审批提速全力促发展
【核心提示：为尽快尽好地破难攻坚，推进

瑞安发展铺平道路，我市建立行政审批提速机

制，让“不可能的任务”成了“很有可能”。】

3 月份刚完成土地摘牌的五洲国际建材

装饰城项目，占地 385 亩，投资约 12 亿元，到 6

月底 7 月初就要争取正式开工建设。这样一

个大项目，要在 3 个月左右的时间完成前期各

项审批并正式开工，按以往常规的方式是根本

不可能完成的。

但我市启动“百组千干破百难”活动以

来，建立行政审批提速机制，这“不可能的任

务”就成了“很有可能”。为了尽早使项目获

批开工证，住建部门对整个项目的审查一分

为二，较为简单的地下桩基部分优先获批开

工证，确保施工队能尽早进场施工。与此同

时，环保、水利等其他部门撇开以往审批的前

置条件限制，让各部门同时对该项目并联审

批，并大幅压缩审批工作时限，能即办的绝不

拖到第二天。目前，该项目公司已注册登记，

立项已报发改局备案，环评已经环保局批复，

桩机已经进场施工。

今年我市为实现“打造全省审批最快县市

之一”目标，不但每周五由市委书记、市长轮流

“坐诊”行政审批中心，做到“审批不出周”，同

时还推出了模拟审批、缺件审批、审批代办员

兼行风监督员制，确保各项审批提速到 3 个月

以内，推进了重要项目建设的进度。

在这 2 个月来，许多到审批中心办事的企

业和村民都深切感受到了变化，我市重要项目

审批速度与以往相比，就像从“火车”转到了

“高铁”。

据悉，为了确保不给重要项目拖后腿，我

市还同时出台了项目推进小组制、“十个一”工

作推进责任制、行政审批提速、要素保障、赛场

挑才和舆论引导等十大推进机制，为尽快尽好

地破难攻坚，推进瑞安发展铺平了道路。


